

[2010-2011]: «Espacios y formas de la escritura epistolar (siglos XVI-XX)»

[2]

El amor y el olvido en la correspondencia privada de los emigrantes en América

Rosario Márquez Macías (Universidad de Huelva)

a emigración española a América trajo consigo un flujo constante de personas a través del Océano a lo largo de más de tres siglos. Pero al asentarse en las nuevas tierras, éstas sintieron la necesidad de comunicarse con sus familiares, con los amigos y deudos que habían quedado en España. Por eso recurrieron a la tinta y al papel para narrar sus experiencias, sus vivencias, sus anhelos y frustraciones. Parte de esta correspondencia ha sido seleccionada para el presente trabajo, analizando especialmente dos aspectos muy presentes en los movimientos migratorios: el amor y el olvido.

ROSARIO MÁRQUEZ MACÍAS es Doctora en Historia de América y Profesora Titular del Área de Historia de América de la Facultad de Humanidades de la Universidad de Huelva. Además, dirige el Máster Iberoamericano de Historia Comparada de la citada Universidad.

1

BIBLIOGRAFÍA

* COMO AUTORA:

- «La emigración a Indias a través de la correspondencia privada de los emigrantes, 1765-1824», Rábida, 4, 1988, pp. 45-54.
- Historias de América. La emigración española en tinta y papel, Huelva: Ertoil, 1994.
- «Puerto Rico en el siglo XIX a través de las relaciones epistolares», Rábida, 20, 2001, pp. 117-146.
- «Cartas de amor y silencios. La correspondencia privada entre Buenos Aires y España en el siglo XVIII», *Fundación*, VII, 2004-2005, pp. 229-242.
- «La Habana en el siglo XIX. Una visión a través de la emigración», *The Journal of the Historical Society*, vol. IX, 2, 2009, pp. 255-273.
- «Andaluces en América. Nostalgias y recuerdos a través de la correspondencia privada» (en prensa).
- «Cartas de mujeres emigrantes. Nostalgias y recuerdos» (en prensa).
- * Otras referencias bibliográficas sobre el tema de la intervención:
- ARAMBURU ZUDAIRE, José Miguel: Vida y fortuna del emigrante navarro a Indias (siglos XVI-XVII), Pamplona: Gobierno de Navarra, 1999.
- MACÍAS DOMÍNGUEZ, Isabelo y Francisco Morales Padrón (eds.): *Cartas desde América*, 1700-1800, Sevilla: Junta de Andalucía; Consejería de Cultura, 1991.
- MARTÍNEZ MARTÍN, Laura: «Asturias que perdimos, no nos pierdas». Cartas de emigrantes asturianos en América (1836-1936), Gijón: Museo del Pueblo de Asturias, 2010.
- MARTÍNEZ MARTÍNEZ, María del Carmen: Desde la otra orilla. Cartas de Indias en el Archivo de la Real Chancillería de Valladolid (siglos XVI-XVIII), León: Universidad de León, 2007.
- OTTE, Enrique: Cartas privadas de emigrantes a Indias, 1540-1616, Sevilla: Junta de Andalucía; Consejería de Cultura; Escuela de Estudios Hispanoamericanos de Sevilla, 1988.
- PÉREZ MURILLO, María Dolores: Cartas de emigrantes escritas desde Cuba. Estudio de las mentalidades y valores en el siglo XIX, Sevilla: Aconcagua Libros, 1999.
- SÁNCHEZ RUBIO, Rocío e Isabel TESTÓN: El hilo que une. Las relaciones epistolares entre el Viejo y el Nuevo Mundo (siglos XVI-XVIII), Cáceres: Universidad de Extremadura, 1999.
- USUNÁRIZ, Jesús María: Una visión de la América del XVIII. Correspondencia de emigrantes guipuzcoanos y navarros, Madrid: MAPFRE, 1992.